

(Abgeordneter Gleisberg.)

(A) freund. Nun, meine Herren, ich glaube, ich kann dasselbe im Namen sämtlicher Anwesenden sagen, das sind wir auch.

(Lebhaftes Sehr richtig!)

Es denkt niemand von uns daran, unsere Singvögel, Amseln, Stare usw., vernichten zu wollen; wir wollen weiter nichts, als daß da, wo die Amseln überhandnehmen, wo sie zu einer Plage geworden sind, die Möglichkeit und Füglichkeit gegeben wird, sie wenigstens etwas einzuschränken und einzudämmen. Weiter wollen wir nichts!

(Sehr richtig!)

Präsident: Das Wort hat der Herr Abgeordnete Heymann.

Abgeordneter Heymann: Meine hochgeehrten Herren! Ich will meinen beiden Herren Vorrednern durchaus nicht widersprechen. Auch ich muß wieder angeben und anführen, daß die Verhältnisse in unserem Lande ganz verschieden liegen. Ich würde es geradezu als einen reinen Frevel ansehen, wenn bei uns im Erzgebirge jemand an die Amtshauptmannschaft oder sonst an die Behörden ginge und sich die Genehmigung zum Abschließen von Amseln einholen wollte.

(Sehr richtig!)

(B) Ich möchte sagen, meine Herren: wir müssen vielmehr demjenigen dankbar sein, der zu den wenigen Amseln, die wir dort haben, uns vielleicht noch einige dazu aussetzte.

Aber, meine Herren, eine vollständige Befriedigung geben mir die paar kurzen Worte, die hierzu von seiten der Königlichen Staatsregierung gesagt worden sind, und ich darf sagen, daß auch die Deputation hierbei Beruhigung gefaßt hat. Ich bin der Meinung, daß diejenigen Herren, die jetzt so sehr dagegen geredet haben, sich doch den Bericht gar nicht genau angesehen haben können. Die Erklärung der Königlichen Staatsregierung dazu gibt mir eine vollständige Befriedigung. Ich darf wohl den kurzen Satz hier vorlesen.

(Präsident: Wird gestattet.)

„Auch ist das Ministerium des Innern kraft seines Aufsichtsrechtes stets in der Lage, im Falle eines Bedürfnisses anzuordnen, daß von der Berechtigung, die Abschlußgenehmigung zu erteilen, nur ein beschränkter Gebrauch gemacht werde, oder zu bestimmen, daß für gewisse Landesteile ein Bedürfnis überhaupt nicht vorliegt.“

Meine Herren! Das genügt mir vollständig. Ich würde mich hierzu auch nicht zum Worte gemeldet haben. Aber ich bin der Meinung, es dürfte bei uns in unserem Erzgebirge gar nicht vorkommen, daß sich irgendeiner die

Genehmigung zum Abschließen einholen wollte, oder im (C) anderen Falle, daß irgendeinem die Genehmigung dazu gegeben würde. Ich glaube auch, dies nicht nur für das Erzgebirge sagen zu können, sondern auch für unser liebes Vogtland; ich glaube, dort herrschen genau dieselben Verhältnisse.

(Sehr richtig!)

Darum können wir, meine ich, hier vollständige Befriedigung darüber haben und hoffen, daß wir gar nicht in die Lage kommen werden, jemand zu sehen, der sein Gewehr dazu anlegt, um unsere Amseln wegzuschießen. Die Amsel ist uns ein sehr lieber Vogel. Wenn wir früh um 3 oder 4 Uhr hinausgehen —

(Zuruf: Nach Hause gehen! — Heiterkeit.)

nein, meine Herren, das passiert nur in der Großstadt,

(Große Heiterkeit.)

das sind wir nicht gewöhnt; das kommt ja hier in Dresden vielleicht auch einmal vor, aber, meine Herren, wir im Gebirge gehen um 9 Uhr ins Bett —

(Große Heiterkeit.)

wenn wir früh um 3 Uhr hinausgehen auf unsere Fluren, da hören wir die Amsel gern und ergötzen uns an ihrem lieblichen hellen Schlag.

(D) Dann noch eins, meine Herren! Dem Herrn Kollegen Greulich möchte ich in einem Punkte widersprechen. Er meinte, daß z. B. die Bauern die Jagdpächter aus der Stadt nicht gern sähen. Da muß ich sagen: wir Erzgebirger sehen die Städter gern zu uns kommen, wenn sie uns bei Jagdverpachtungen mit Geboten unterstützen. Der erzgebirgische Bauer ist wirklich sehr zufrieden, wenn er von dem Großstädter ein ganz hübsches Sümmlen Geld als Jagdpacht für die drei oder sechs Jahre in die Hand gelegt bekommt; er kann es auch wirklich gut gebrauchen. Ich kann auch sagen: nicht nur wir Bauern haben Nutzen davon, nein, die Leute bringen auch sonst noch ein bißchen Leben nach dem Dorfe mit hinaus.

(Heiterkeit.)

Lachen Sie nicht darüber, meine Herren! Sie können auch noch etwas anderes mitbringen.

(Große Heiterkeit.)

Aber im großen und ganzen können Sie unseren Landwirten das schon gönnen.

Also, meine Herren, darin kann ich dem Herrn Kollegen Greulich durchaus nicht zustimmen, wenn er meinte, er sehe die Städter bei den Jagdverpachtungen nicht gern oder er sehe sie nicht gern da draußen jagen. Ich habe